

Carlos Berzosa

El comportamiento del mercado laboral en 2023

Ojo Avizor, 30 de enero de 2024.

El Instituto Nacional de Estadística (INE) acaba de publicar el 26 de enero la Encuesta de Población Activa (EPA) del último cuatrimestre de 2023. Los datos proporcionados señalan que el número de personas ocupadas alcanza la cifra de 21.246.900, lo que supone una disminución en 19.000 personas respecto al trimestre anterior. No obstante, el empleo creció en 783.000 personas en los últimos doce meses. El número de parados se sitúa de 2.830.600 lo que representa una tasa de paro con relación a la población activa del 11,76%, ocho centésimas menos que en el anterior trimestre, y desde luego más baja que la que se ha venido dando en los últimos años.

Euskadi es la Comunidad Autónoma en la que la tasa de paro es menor con un 6,3%, similar al promedio europeo. Las que tienen mayor tasa de paro son Andalucía (17,6%), Extremadura (16,3%) y Canarias (16,2%). Unos indicadores que muestran la desigualdad territorial y que reflejan las diferentes características de las estructuras económicas existentes en las Comunidades Autónomas. Estos datos son una muestra más de que la igualdad entre los españoles no existe ni en derechos ni en oportunidades. Los dirigentes políticos de algunas Comunidades harían bien en hacer propuestas que disminuyan la desigualdad territorial, y no utilizar la retórica vacía sobre la inexistente igualdad entre los españoles que va a dismantelar la ley de amnistía. La ley de amnistía se ha convertido en el monotema en los medios de comunicación, sobre todo en las tertulias, y en la derecha política. Sin embargo, resulta, que en el barómetro de enero del Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS), la amnistía se encuentra en el número 37 entre las preocupaciones de los españoles. Un dato que, sin duda, a algunos nos ha sorprendido, sobre todo que se encuentre tan atrás, cuando parece que es lo único importante en nuestro país, obviando tantos problemas, algunos de extrema gravedad, de los que ocuparse. El hecho de que la amnistía aparezca tan atrás es un síntoma más de la distancia que se produce entre los políticos de la derecha, medios de comunicación, tertulias, y las inquietudes de la ciudadanía.

Las cinco principales preocupaciones para los ciudadanos, según el CIS son: 1.- Los problemas de índole económica y las crisis (37%). 2.- La sanidad (17,6%). 3.- La calidad del empleo (14,1%). 4.- Las situaciones personales (12,9%). 5.- El paro (12,4%). A los que siguen la vivienda en séptimo lugar, la educación en octavo y el cambio climático en noveno lugar. En años de incertidumbre es lógico que estos sean los principales problemas. Estos son los temas que se deberían debatir en los medios y en el parlamento. Pero como señaló muy bien Zapatero en una de sus múltiples entrevistas, la amnistía es la excusa que la derecha utiliza para conseguir el poder, esto es lo que realmente les interesa, a costa de lo que sea.

La economía española en 2023 se ha comportado razonablemente bien dentro de un contexto internacional que no deja de dar sobresaltos, pues cuando la inflación se empezaba a moderar, surge el conflicto en el mar Rojo, que puede dar al traste las previsiones y suponer un alza otra vez de los precios. De hecho, el consumo ha comenzado a descender en el último trimestre del año 2023 en países tan importantes, como Francia y Alemania. Todo ello puede repercutir en la economía española en estos inicios de 2024. Hay que señalar que si bien la economía española ha resistido aceptablemente bien tantos embistes se encontrará afectada por el descenso del consumo en Europa. Lo que se ha comportado bastante bien es el mercado laboral habiéndose conseguido un número de ocupados por encima de los 21 millones de personas, cifra

récord en nuestra historia. El tirón viene fundamentalmente dado por el turismo, tanto nacional como extranjero, y no tanto, por la inversión productiva. Este hecho es el talón de Aquiles de la economía en estos momentos, si bien hay que señalar que el empleo ha crecido en los sectores científicos y técnicos, lo que es una buena noticia, fundamentalmente si esto puede representar el inicio de un cambio en el sistema productivo.

Por lo que concierne a la creación de puestos de trabajo por Comunidades, Cataluña es la primera con un 5,6%, le sigue Madrid (5%), y las dos Comunidades con menor tasa de paro, Euskadi (5%) y Cantabria (4.8%). La recuperación de Cataluña es también una buena noticia para la marcha de la economía española, pues no se puede olvidar que históricamente ha sido un motor básico, sino el principal, junto con el país vasco, en el desarrollo económico español, y hay que recordar que gran parte de las empresas exportadoras son catalanas. Esta recuperación de la creación de empleo en Cataluña ¿no tendrá que ver con el descenso de la tensión? No puedo dar una respuesta sobre esto, pues me falta información suficiente sobre ello, pero no se puede ni mucho menos descartar. En suma, España no se está ante una situación de catástrofe ni ante su hundimiento, como anuncian los dirigentes y ex dirigentes del PP. No sé en qué mundo viven, pero desde luego nada tiene que ver lo que dicen con la realidad. Lo que hace que el PP no tenga otro discurso que no sea el de la amnistía es que la economía, dentro de lo que cabe va bien. Esto no quiere decir que no haya carencias, que las hay y muchas. Pero desde luego si de algo estoy seguro es que un gobierno PP y Vox no solo no las arreglará, sino que las empeorará.